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Сегодня в номере 
I «Бороться с комплексом не

полноценности...» (слово — делега
ту Всесоюзного съезда студентов). 

1-я стр. 
# «...Наши планы огорчат неко

торых представителей администра
ции...» (матерналы, подготовлен
ные пресс-группой профкома). 

2-я стр. 
Ф кЖурналистская дипломатия» 

в действии (в гостях у «Политехни
ка» коллеги из колледжа Олоун, 
США). 

3-я стр. 

Своими впечатлениями о студенческом-
форуме делится его делегат 

Добровольность и компетентность 
ТРЕТИЙ ТРУДОВОЙ: ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА 

...НИКАКОЙ особой задачи 
у форума не было и не могло 
быть, так как он проходил по 
инициативе Государственного 
комитета по народному обра-

"зованию (ГКНО), ЦК ВЛКСМ 
и ВЦСПС. Однако студентам-
делегатам удалось деклариро
вать важные политические и 
экономические требования, по
казывающие, что возможности 
реформаторства со стороны 
вышеперечисленных органов и 
Верховного Совета СССР не
ограниченны. 

В вопросах политической ре
формы форум поставил себя 
левее Съезда народных депу
татов СССР, хотя и значительно 
правее наших коллег из ЧССР 
и ГДР. 

Я как ведущий дискусси
онной секции «Перестройка 
высшей школы» видел свою 
задачу в разработке програм
мы максимальной децентрали
зации и автономии вузов. Мы 
впервые определили понятие 
полной автономии и закрепили 
его в резолюции форума. Ко-

/нечно, для реализации про
граммы нужна добрая воля 
ГКНО. Нашему институту авто
номия необходима, и мы ее 
заслуживаем, поэтому очень 
важна работа по созданию 
нового Устава ЛПИ, ее предус
матривающего. 

В ЛПИ наметилась устойчи
вая тенденция ставить на ноги 
все то, что когда-то было 
поставлено на голову. Разраба
тываются новые квалификаци-

% ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Ничем не лучше... 
в с в я з и с рассмотрением во

проса о переименовании нашего 
института вношу предложение об 
изъятии из его наименования фа
милии М. И. Калинина. 

«Всесоюзный староста» М. И. Ка
линин был ничем не лучше, чем 
все эти Ждановы, Ворошиловы, 
Шверники, Шкирятовы, Вышинские 
и прочие соратники Сталина — 
у него, как и у них, руки по локоть 
в крови. 

Полагаю, что позорно для наше
го института носить имя сталинско
го сатрапа. 

Д. ВАСИЛЬЕВ, 
профессор 

ОТ РЕДАКЦИИ. Напомним нашим 
читателям, что вопрос о целесо
образности (скажем так) увекове
чивания имени М. И. Калинина, 
«Политехником» в 1989 году под
нимался дважды («Новое название 
района!»—№15, и «Таким его 
помню...»— № 20). Не говоря уже 
о многочисленных публикациях в 
центральной прессе. Несомненно, 
сегодня недопустимо навязывание 
сверху (или сохранение) чьего бы 
то. ни было «имени» без учета 
мнения коллектива. Мы знаем, что 
позицию Д. М. Васильева разделя
ют многие политехники. Она до
лжна быть учтена при решении 
вопроса о наименовании нашего 
вуза. 

онные характеристики, учебные 
планы, концепции эффективно
го преподавания. Необходимо 
бороться с комплексом непо
лноценности, навязанным ми
нистерскими инструкциями. 

Безусловно, форум проде
монстрировал недоразвитость 
студенческого движения, его 
политическую пассивность. Это 
понятно каждому студенту на
шего института — достаточно 
взглянуть на себя. Но ведь 
у нас нет никакого другого 
выхода, кроме как путь де
мократизации, политических и 
экономических реформ. И с ту
манными идеалами казармен
ного социализма придется рас
статься рано или поздно. Луч
ше раньше. 

Никто не хочет сдавать госу
дарственный экзамен по мар
ксизму-ленинизму, подавляю
щее большинство студентов не 
удовлетворено преподаванием 
политэкономии и экономики, 
охраны труда, гражданской 
обороны и т. п. Однако, стис
нув зубы и собрав волю в ку
лак, продолжаем... прогули
вать, писать чепуху, сдавать, 
с позволения сказать, «экза
мен». М о ж н о лн нас называть 
рабами системы! Увы... 

Форум дал возможность это 
осознать, а осознание болез
ни — начало лечения. 

М . КРЕМЛЕВСКИЙ, 
студент группы 502, ФТФ, 

делегат Всесоюзного съезда 
студентов 

БЛИЖАЙШИЕ номера газеты 
«Политехник» опубликуют ряд мате
риалов о проблемах студенческих 
отрядов — о том, в какой ситуации 
в прошедшие годы оказались СО 
ЛПЙ, что было сделано за эти годы 
и как же жить СО в ближайшие 
годы. В сегодняшнем номере остано
вимся на проблемах СО и путях их 
решения. 

Уже давно не секрет, что, как 
и комсомол в целом, СО так же 
переживают времена кризиса. Дви
жение СО медленно и верно в по
следние годы катится вниз. Сейчас 
я не буду говорить о том, что 
сделано, чтобы хоть как-то этого 
избежать, остановлюсь лишь на 
причинах, которые, как мне кажется, 
привели к сложившейся ситуации. 

Во-первых, это политика, проводи
мая в вузах по набору в СО до 
1987 года. Я имею в виду доброволь
ность выезда в СО. Ведь все хорошо 
знают, каким образом набирались 
отряды в то время. Это привело 
к пресыщению «рынка» СО в стране 
и оставило темное пятно потреби
тельского отношения принимающих 
организаций к студентам. Отсюда 
и резко упала зарплата в СО. У лю
дей просто пропала вера в то, что 
одна из последних возможностей 
заработать летом, улучшить свое 
материальное положение еще воз
можна. И перейдя к добровольному 
набору в СО, мы увидели падение 
численности СО ЛПИ за последние 
3 года более чем в 2 раза. 

Но так .ш :»го плохо? Ведь только 
при добровольности выезда в отряды 
попадают люд», которые действи
тельно заинтересованы в движении 
СО, ведь только при добровольности 
выезда возможна та численность 
студентов, которая необходима объ
ектам народного хозяйства. И если 
в 1986 году численность студенче
ских отрядов ЛПИ составляла 2158, 
то в 1989-м —уже 1060. 

Штаб СО, комитет ВЛКСМ ЛПИ 

продолжали держать курс на дооро-
вольность выезда СО. Формирование 
отрядов проходило в соответствии 
с предложениями факультетов по 
численности. Но тем не менее 
договорная численность по отрядам 
ЛПИ была выполнена лишь на 
90 процентов (против 94 процентов 
в прошлом году). Формирование 
отрядов в этом году будет проходить 
по такому же принципу. И поэтому 
комитетам ВЛКСМ факультетов не
обходимо более тщательно состав
лять свои предложения по численно
сти на будущий год, исходя из 
запросов студентов своего факульте
та. Причем в этом году необходимо 
учесть, что число обучающихся 
увеличилось в связи с приходом 
студентов из рядов СА и восста
новлением отсрочки в вузе от 
приоыва в армию. 

Теперь о хозорганизациях, в кото
рых работали наши отряды. В по
следние годы, как и в этом году,— 
выбор сугубо добровольный. Факуль
теты, опираясь на выезд своих 
отрядов в прошлые годы или на 
личные связи, сами находят себе 
организации на территории страны. 
Если это не удается — помогает 
штаб СО. Комитет ВЛКСМ, штаб 
СО старались придерживаться в по
следние годы именно такого принци
па. В прошлом это давало значитель
ные сдвиги в плане меньшего рас
формирования отрядов в подготови
тельный и рабочий периоды. В этот 
год положение сохранилось. Но 
и произошел резкий взрыв развала 
ряда отрядов, в первую очереда из-
за некомпетентности командных 
кадров, нежелания руководить СО, 
даже при работе в организации, 
которую сам выбрал. Всего отрядов, 
которые были расформированы в 
этом году после заключения хоздо
говоров, было три; СО на ФМетФ, 
СО «Казбек» — ЭнМФ, СО «Ав
густ» — ФТК. 

Теперь о командных кадрах 
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лась конференция представите
лей трудящи.кся, на которой 
перед 162 делегатами комитет 
народного контроля ЛПИ отчи
тался о своей работе за период 
с июня 1986 по ноябрь 1989 го
да. 

В докладе председателя КНК 
ЛПИ В. И. Маслова подчеркива
лось, что внимание комитета 
и народных контролеров было 
направлено на социальные во
просы, повышение эффективно
сти работы подразделений ин
ститута, лучшее использование 
оборудования. В ходе проверок 
много внимания уделялось вы
явлению плохих условий труда 
и улучшению условий работы. 
В деятельности народного кон
троля имеются определенные 
достижения. Резко сократилось 
отвлечение сотрудников для ра
боты на овощебазе. В институте 
практически не осталось дорого
стоящего оборудования с истек
шим сроком ввода в эксплуата
цию. 

В прениях по докладу приня
ли участие 8 человек. Диатгазоп 
мнений и оценок, высказанных 
о работе КНК, был чрезвычайно 

широк. С одной стороны, были 
предложения об уменьшении 
числа проверок, улучшении их 
качества, углублении анализа 
причин недостатков, о совершен
ствовании структуры и форм 
работы органов народного кон
троля, с другой — предлагалось 
упразднить эту систему как 
малоэффективную и не имею
щую аналогов в цивилизован
ных странах. Говорилось о 
трудностях в работе народных 
контролеров и о тенденции пред
ставителей администрации хо
зяйственных подразделений при 
наложении на них взысканий... 
жаловаться на КНК в партком 
вместо того, чтобы ликвидиро
вать недостатки в своей работе. 
Ставились вопросы о разделении 
контрольных функций, о взаимо
отношениях между КНК, проф
союзом, администрацией. Были 
и выступления, в которых эмо
ции, на мой взгляд, преобладали 
над здравым смыслом и кон
структивностью позиции. 

Несмотря на полярность мне
ний и остроту дискуссии, конфе
ренция однозначно выразила 
свое мнение о работе КНК. Она 
признана удовлетворительной 

(при 1 против и 10 воздержав
шихся) . 

Выборы председателя КНК 
проводились на альтернативной 
основе, рассматривались 5 кан
дидатов. Председателем КНК 
избран В. И. Маслов. На конфе
ренции были избраны заместите
ли председателя и члены коми
тета. 

В наше сложное, нестабиль
ное и противоречивое время 
надежды трудящихся связаны 
с новыми Советами, с созданием 
нового законодательства и его 
выполнением. В этих условиях 
роль органов народного контро
ля, образуемых Советами на
родных депутатов, сочетающих 
государственный контроль с об
щественным контролем трудя
щихся и имеющих широкие 
конституционные права, стано
вится исключительно важной. 
В связи с этим КНК предлагает 
в ближайшее время определить 
свои позиции и направления 
работы в новых условиях и вы
нести их на широкое обсужде
ние. 

Ю. ГОРЮНОВ, 
зам. председателя КНК 

института 

СО. Мы говорим об этом каждый 
год. Каждый год принимаем поста
новления. Но каждый год в руковод
стве ЛСО выезжают люди, которые 
не способны к руководству, некомпе
тентны в решении экономических' 
вопросов, которые хозрасчет выдви
гает на первый план. Причин здесь, 
как мне видится, несколько: 

— слаба учеба СО; ; 
— штабы не заинтересованы в 

учебе, считая, что они справятся со 
своими обязанностями; 

— отсутствие преемственности в 
работе отрядов; 

— низка ответственность за пору
ченное дело. 

Отсюда и результат: невозмож
ность решать самостоятельно вопро
сы на месте дислокаш1и, расформи
рование отрядов, развал работы на 
факультетах. Именно сейчас, когда 
все предприятия переходят на хоз
расчет и новые методы оплаты 
труда, когда экономически выгодна 
работа СО через хозрасчетные фор
мирования и кооперативы, компе-
тенпюсть командиров и штабов 
в экономических и финансовых 
вопросах выходит на первый план. 
Именно компетентность командиров 
и штабов СО позволила ряду отря
дов так удачно отработать в этом 
году. Это отряды «Атлант» (ко
мандир— Е. Омаров, ГТФ), «Не-
ВСКИЙ9 (командир — И. Ш,етинкин, 
ЭлМФ), «Бриз» (М. Тараканов, 
ФМФ), «Бриз» (командир — 
И. Катковник, ФМФ), «Экспери
мент» (командир — И. Буков, 
ФМетФ), «Импульс» (командир — 
А. Кабанов, ФТК) и др. 

Может быть, это не все проблемы, 
которые необходимо было затронуть 
и о которых хотелось бы узнать со 
страниц газеты от бойцов СО... 

В. НОВИКОВ, 
зам. секретаря 

комитета ВЛКСМ ЛПИ 
по трудовому воспитанию 

Новый состав 
комитета НК 

12 ДЕКАБРЯ на о ч е р е д н о м 
заседании КНК было у т в е р ж д е 
но распределение обязанно
стей членов комитета. 

В. И. Маслов — председатель 
КНК; Ю. П. Горюнов з а м . 
председателя, зав. о р г о т д е 
л о м ; О. Ю. Цыбин — з а м . 
председателя, зав. о т д е л о м по 
науке; Н. П. Комарова — зам. 
председателя, зав. о т д е л о м по 
к о н т р о л ю выполнения социаль
ных п р о г р а м м и решения с о ц и 
альных вопросов; В. А. Дубола
зов — зав. о т д е л о м по учебно-
методической деятельности; 
О. Н. Терентьев — зав. отде-
лом по к о н т р о л ю за финансо
во-хозяйственной деятельно
стью; С. А. Попов — зав. отде
лом по рассмотрению предло
ж е н и й , писем и жалоб трудя
щихся; В. В. Носов — зав. 
жилищно-бытовым о т д е л о м ; 
В. Н. Умецкий — зав. с е к т о р о м 
по к о н т р о л ю за учебным и 
производственным оборудова
нием; И. Е. Кондратьева — зав. 
с е к т о р о м по делопроизводству 
и к о о р д и н а ц и и ; А. М. Горн- . 
зонтов — АСУ «Контроль»; 
А. В. Зайцев — зав. с е к т о р о м 
гласности; А. Г. Стоякин — 
представитель п р о ф к о м а . 



ПОЛИТЕХНИК № I • 

ПОЗДРАВЛЯЕМ!' 

Инженер, 
ученый, 
педагог 

7 ЯНВАРЯ исполняется 75 лет профессору, доктору 
технических наук П. И. Васильеву. Порфирий Иванович прошел 
нелегкий жизненный путь от чертежника-конструктора до 
убеленного сединой известного профессора. 

По кончании в 1948 году инженерно-строительного факуль
тета ЛПИ он стал аспирантом на кафедре инженерных 
конструкций. С этого времени вся последующая творческая 
жизнь Порфнрия Ивановича связана с нашим институтом. 
Научная деятельность выдвинула Васильева в число крупней
ших ученых, принесли заслуженный авторитет среди ведущих 
специалнетов в области теории железобетона, расчета и про
ектирования железобетонных конструкций, теории ползучести 
(|етона. 

Более четверти века Порфирий Иванович возглавлял 
кафедру инженерных конструкций, переименованную затем 
в кафедру строительных конструкций и материалов. Под его 
руководством на кафедре была создана научная школа по 
исследованию и расчету термонапряженного состояния мас
сивных сооружений с учетом изменчивости во времени свойств 
материала, его ползучести. Эти работы нашли широкое 
применение прн проектировании ряда крупных гидроэлектро
станций. 

8 поспедние годы на кафедре успешно развивается новое 
научное направление, связанное с исследованием напряженно-
деформированного состо^^ния защитных оболочек атомных^ 
станций с целью повышения их надежности. 

Своими обширными знаниями Порфирий Иванович щедро 
делится со своими многочисленными учениками. Им подго
товлено более 30 кандидатов технических наук, некоторые из 
них, защитив докторские диссертации, сами возглавляют 
кафедры в различных вузах страны. П. И. Васильев является 
прекрасным педагогом-воспитателем, умеющим в доступной 
форме доводить до студентов самые сложные вопросы. 

Большая научная эрудиция, высокая культура, скромность, 
принципиальность и доброжелательность к людям снискали 
уважение всех, кто знает Порфнрия Ивановича. 

Желаем Порфирию Ивановичу крепкого здоровья, дальней
ших успехов в научной и педагогической деятельности! 

КОЛЛЕКТИВ ГТФ 

ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

ИНФЛЯЦИЯ. КАК С НЕЙ БОРОТЬСЯ? 
в ПОСЛЕДНЕЕ время наш 

лексикон пополнился словом 
«инфляция», у нашей страны 
нет опыта борьбы с этим явле
н и е м , так как ранее е г о как 
будто и не существовало. Поэ
тому сейчас, по-моему, стоит 
обратить внимание научной об
щественности на эту п р о б л е м у 
с целью выработки каких-то 
мер ' борьбы. В этом смысле 
проще всего, в и д и м о , о б р а ^ . 
титься к опыту других стран, да 
и к собственному богатому 
историческому п р о ш л о м у . 

В настоящее время уровень 
инфляции в нашей стране оце
нивается в 5—10 процентов, то 
есть за г о д рубль теряет в весе 
5—10 копеек. 

Население своеобразно б о 
рется с таким явлением. П р о 
падают из п р о д а ж и изделия из 
драгметаллов, товары длитель
н о г о пользования, скупаются 
произведения искусства, антик
варные и з д е л и я , н е д в и ж и 
мость, не говоря у ж е о ва
лютных махинациях. 

Государство м о ж е т бороться 
с инфляцией, по-видимому, 
двумя способами: прекращени
ем эмиссии денег, не п о д к р е п 
ленных товаром, и увеличени
ем общей массы товаров. 

Попытки правительства п р и о 
становить эмиссию денег путем 
ограничения роста фонда зара
ботной платы (3 процента в 
год) встречены в штыки р у к о 
водством профсоюзов якобы 
как попытки покушения на 
уровень )низни трудящихся. На 
самом 'деле это м у д р о е р е ш е 
ние направлено -.а сокращение 
штатов управленч'еского аппа

рата предприятии, производя
щих п р о д у к ц и ю г р у п п ы «А», 
так как рост заработной платы 
трудящихся таких предприятий 
в о з м о ж е н лишь при сокраще
нии о б щ е г о числа работаю
щих. Здесь 'видна назревшая 
необходимость принятия з а к о 
на о безработице и б е з р а - ' 
ботн'Ь|х. . 
- Что касГается увеличения об
щем-массы товаров как основ-, 
н о г о средства остановки ин
фляции, то здесь возможны,, 
несколько путей. Во-первых, 
увеличение общего объема 
традиционных товаров. 

Во-вторых, продажа нетради
ционных для нас товаров, како
выми являются квартиры, гру
зовой транспорт, сельскохозяй
ственная техника. 

В-третьих, включение к а ж д о 
го взрослого человека, даже 
школьников и пенсионеров, в 
процессе увеличения общей 
массы товаров путем создания 
вещевых р ы н к о в . Вещевые 
р ы н к и позволяют пустить в 
п р о д а ж у те товары, к о т о р ы е по 
р а з н ы м причинам (нехватка 
площадей, низкая цена и т. д.) 
не могут быть проданы через 
комиссионные магазины. Естве-
ственно, что цена их не д о л ж н а 
п р е в ы ш а т ь п е р в о н а ч а л ь 
н у ю , Вещевью р ы н к и существу
ют во многих странах м и р а 
и на них м о ж н о приобрести 
л ю б у ю вещь, н е о б х о д и м у ю в 
д о м а ш н е м хозяйстве, за не
большую цену, что важно для 
л ю д е й с н и з к и м и д о х о д а м и . 

П. ТИПИН, 
инженер 

ПРОФСОЮЗНАЯ СТРАНИЦА .; 
(ВЫПУСК ПРЕСС-ГРУППЫ ПРОФКОМА (ОТРУДИПкОЩ 

с КЕМ ты и для кого?.. 
НА ПРОФСОЮЗНрЙ.'ксл:к(}^- ' 

ренции сотрудникой института 
избраны; п р о ф к о м . в , составе. 
63 человек и ревизионная'кот^ 
миссия •— 17 человек., Принят.6 
решение, что теперь профсо
юзная конференция будет по.--
стоянно действующей. По .за-.; 
мыслу, это даст в о з м о ж н о с т ь , 
все вопросы, т р е б у ю щ и е опе^ 
ративного действия, рещап^. на
иболее гласно и демократи^г-
но. Так что обращаемся к деле
гатам: не спешите выбрасывать 
мандат конференции — он вам 
еще пригодится. 

П р я м ы м голосованием из 
3 кандидатур (доцент В. П. Ва
люхов, доцент В. В. Бадалов 
и научный сотрудник Э. Б. Пер--
чик) выбран на к о н ф е р е н ц и и ' 
председатель п р о ф к о м а инст.'й^: 
тута. Им стал доцент М ^ Ф . ' ! 
В. В. Бадалов. На заседай'>1И^ 
п р о ф к о м а заместителем прёр,-^, 
седателя п р о ф к о м а избрана 
Н.Н. М о р о з о в а , работавшая-'на' 
этой должности с лета 1?8? го.-, 
да. В п р о ф к о м е образрв'аны-
к о м и с с и и : '.-

— социального страхования 
(председатель Э. Б. Перчик); 

— оргакизационно-массобая 
( Ю . М . Макаров); 

— п р о и з в о д с т в е н н а я ' 
(А. В. Ткаченко, в р е м я приема 
в п р о ф к о м е с 16.00 д о 18.00); 

— содействия семьи и ш к о 
ле (Т. В. М е р к у ш е в а , четверг, 
1 6 . 0 0 — 1 8 . 0 0 ) ; 

— ж и л и щ н о - б ы т о в а я 
(В. С. К о б ч и к о в , вторник, 
16.00 — 18.00) 

— по т р у д о в ы м с п о р а м 
(А. В. Костарев, понедельник, 
17.00—19.00); 

— к у л ь т у р н о - м а с с о в а я 
( Л . Ф . Захаренков, понедель
ник, 16.00—18.00); 

— с п о р т и в н о - о з д о р о в и т е л ь 
ная (В. В. Романов, вторник, 
15.00—17.00); 

— общественного контроля 
(А. А. Владимиров). 

Р е ш е н о о б р а з о в а т ь 
пресс-группу п р о ф к о м а инсти
тута. М ы пытаемся наметить 
н а п р а в л е н и я р а б о т ы 
пресс-службы, но, очевидно, 
что эффективной она будет 
только Б том случае, если 
строиться будет по запросам 
и с п о м о щ ь ю всех, политехни
ков. ' 

- Не ' расставляя приоритетов, 

остановимся на некоторых важ-
.ных, на наш взгляд, проблемах 

•Й'^^ститута. 
. / М е д и ц и н с к о е обслуживание 
''работников-. йнст>и:ута. В уни-
. эерсйтет'е й других; уважаемых 
• ву^ах- 'это'-.бсуществйяется. Кто 

пр1ЭТйв«йк? - П о ^ й д н м о м у , тот, 
;К1:.9'. м'ен.ее-. нуждается в м е -
• д о б р л у ж ива'н и и. •.'с от р у д н и-
•к^^в. ",Напомнйм, .Ч'ГО при рас-
• смОтрёнйи вбпроса об исполь

зовании о с в о б о ж д а ю щ е г о с я 
здания П Ф института на площа
ди Мужества п р о ф к о м решил, 
что там будет развернута м е д -
часть для сотрудников. Даль-
н.ейщие события показали, что 
Р!ёшёния п р о ф к о м а д л я ' а д м и -
'Н.истрации были не указ, а рас-

' прёделё.И-ие о с в о б о д и в ш и х с я 
^•длр|1^адей. превратилось в со-
'.-р.ёвн.ованиё по «весу» адми-
.'•>ч"-нс;тр.^тив'ных р у к о в о д и т е - ; 
>'ле'> .̂.'.'-,А".̂ .';йму судя по всему^, 
."медпомощ1а Лча «институтском 
'•у̂ .<га.й.ё)>- не Нужна. ' 

Раббта НИЧ института. Такое 
• в.п.еча"тление, что администра

ция.-.*НИЧ института ведет не-
.ск.р(нчаемый смертельный бой . 
с к'афе^Е^рами; А- они (кафе;д-' 
ры). и ^овсе . -непонятно- -себя-
ведут,. За деньги.<р>и..«^.^в'пля-'" 

- к^ся»,. 'рас-хоДовать их хотят 
садАи, да еще и по своему 
у с м о т р е н и ю . А зачем ж е тогда 
НИЧ? Хотя действительно... за
чем? Выход из конфликтов 
в о з м о ж е н только при о д н о м 
условии: регулярные отчеты 
руководителя НИЧ — отчеты не 
перед администрацией, а пе
р е д работниками хозрасчетных 
подразделений. Тогда, м о ж е т 
быть, и устранится анекдотиче
ская ситуация с бухгалтерией 
НИЧ (заметьте, бухгалтерия не 
Минвуза, не ХНО — живо ли 
оно еще?— а наша с вами 
бухгалтерия), которая, сущес
твуя на хоздоговорные деньги, 
п о х о ж е , не отстаивает интере
сы кафедр и подразделений, 
а норовит поставить против них 
все новые рогатины. Если бух
галтерия НИЧ института не 
будет перестраивать свою ра
боту, то велика вероятность, 
что волна недовольства со сто
р о н ы кафедр ' просто снесет 
этот форпост борьбь! с трудо-
вы/^и', доходами исполнителей 
хоздоговорных тем. 

Оперативная информация 

профкома института. Ежегодно 
через п р о ф к о м инстигуга- рас
п р е д е л я ю т с я а 8 т о м : 6 6 и л и , 
квартиры, садовые участки. Ве
роятно, этот список будет рас
ширяться. Впрочем, уже с*,'йчас 
в институте распределяется 
обувь ф и р м ы «Ленвест». Это 
распределение, как и распре
деление журналов «Бурда», 
взял на себя совет ж е н щ и н - п о 
литехников. Есть ли нарушения 
при распределении квартир, 
дач, гаражей, сапог? Ие зна
е м . Проходят ли эти распреде
ления демократично? Нет. Хотя 
бы потому, что информация 
о них не распространяется 
своевременно, а п о р о й замал
чивается. Вспомним, как «вы
росли» гаражи о к о л о х и м к о р 
пуса (стоянка КВАС). Когда 
увидели о ч е р е д н и к и , как быс-

: * -гр.о,;. [̂ •'аетут новенькие гаражи, 
. и'.--.оросились в п р о ф к о м , их 
. встрэ.т'ипи там любезно-соб'^-
•лезку'кзще: «Ну что ж е вы так 

. ;П'оз4>^6,• пришли, ребята? Ведь 
- .уясе-;Ч-:-поезд ушел!». Интерес

н о , с к о л ь к о в этом «политехни-
• чвЫ{6м поезде» неполитехни-

кбв? Все было «организовано» 
• !в к о н ц е лета 1986 года так 

хорошо, что теперь неясно, 
к о м у этот вопрос задавать. Не 
ясно, к о м у задать вопрос и о 
т о м , почему в бассейне Л П И 
занимается м н о г о -человек, не 
и м е ю щ и х к институлу, п р я м о г о 
отношения? Конечйрг ,ЭТ?э гово
рит о т о м , что пап^Т!))фность 
института растет, но Л^авиль-
ным ли путем? Вопросы наши 
адресуем д и р е к ц и и бассейна. 

Если возвратиться к теме 
товаров народного потребле
ния, то видим, ато в расшире
нии связей с торговлей, м ы 
время уже упустили, Отстали 
от других предприятий, НПО 
и т. д. Совершенно очевидна 
необходимость создания быто
вого центра института с полной 
оперативной информацией со
трудников ЛПИ о его рабо
те. 

Знаем, что наши планы о г о р 
чат некоторых представителей 
администрации, _ некоторых из 
нас, членов п р о ф к о м а , активи
стов общества книТ-олюбов и 
других представителей общес
твенности. Но такое в р е м я — 

' выбирать, с к е м ты и для 
кого. . . 

ЯНВАРСКИЕ Х Л О П О Т Ы о т конференции - к диалогу 
КССиШ сообщает, что в период зимних школьных 

каникул будут организованы: 
— зимний пионерский лагерь со 2 по 13 января (на 

120 детей) под Зеленогорском; 
— туристические детские поездки в Севастополь 

(10-детей 8—10-го класса) и в Тирасполь (10 детей 
8—10-го класса); 

— экскурсии по городу; 
— елка дпя дошкольников и младших школьников 

(1—4-й классов), 5—6 января. 

ВОК: «Обращайтесь»? 
БЛАГОДАРИМ общество книголюбов-политех

ников ча тювышение нашего культурного уровня. 
Регулярно распространяя (между собой) лучшие 
образцы книгопечатной продукции, вы имеете 
возможность прочесть и иметь в семейной библио
теке интересную книгу за ее номинальную 
стоимость (плюс в з н о с ы — 1 руб. в год). 

Мы понимаем, что книг мало и на всех не 
хватит, но хотелось бы, как это у нас говорится, 
«принять участие». Тем паче, что существует ваша 
(точнее, наша) организация под вывеской ЛПИ. 
В гидрокорпусе висит характерное объявление: 
желающих принять участие в работе ВОК пригла
шают обращаться. А куда обращаться — не 
написано. 

Особо любопытным читателям сообщаем, что 
СЛИСОК распространяемых книг обширен: от Агаты 
Кристи до классиков русской литературы. Послед
нее крупное поступление — 500 экземпляров 
книги В. Пикуля. 

Так что, «обращайтесь», товарищи! 

Г/РОФСОЮЗНЫП комитет института будет 
сильным только тонЬ,, когда сумеет аккуму.чи-
ровать^ интересы, .заботы сотрудников ЛПИ, 

'решать возникающие проблемы. Мы просим 
каждого, кому не безразлична судьба института 
и у кого есть интерес'пая тема для разговора, 
кто считает полезны.» подстться наболевшим, 
кто рассчитывает ни нишу по.мощь, обращаться 
в пресс-группу профкома института. Надеемся, 

"что вы поможете нам открыть интересные,' 
актуальные рубрики, подбирать материал для 
них. И не беда, если кому-то факты покажутся 
«жареными» или недостойными нашей славной 
многотиражки. Замалчивание многочисленных 
трудовых конфликтов в институте приносит 
болыие вреда всем сторонам. Надеемся также 
увидеть в газете тот материал, что сдаем 
в редакцию, а не вырезанным по заданно.му 
лекалу. 

Информационный или проблемный характер 
будут иметь рубрики «В комиссиях профкома» 
и «Ко.миссия ставит проблему». На основе 
ваших вопросов планируем вести рубрику 
«А правда ли, что..?», и, конечно же, очень 
хочется, чтобы не только критический и грус-
тый материал появлялся на нашей полосе. 

Может быть, у кого-то есть интересное 
и полезное объявление. Ветеран может поде
литься наболевшим и помочь, подсказать более 
молодым политехникам. 

Ждем ваших предложений, ааших идей, 
вашей помощи. 



ПОЛИТЕХНИК № 1 
«Журналистская дипломатия» в действии 

НЕБОЛЬШАЯ заметка «Журна.шстская 
дипломатия» а действии» («Политехник» 
№26), допускаем, могла не привлечь 
особого внимания наших читателей. Поэ
тому напомним: речь в ней шла об 
установлении двусторонних отношений — 
сотрудничестве и обмене материалами — 
между редакциями «Политехника» и сту
денческой газетой колледжа Олоун 
(США). 

Не так давно из-за океана нами 
получена пухлая бандероль с первыми 
материалами. В сопроводительном'письме 
профессор журналистики г-жа Флоренс 
Рейнольде, в частности, пишет: «Мы с ог

ромной радостью начинаем наше с вами 
сотрудничество. И:1вестите нас, пожалуй
ста,'какие конкретно темы наших статей 
вас .могут заинтересовать в дальнейшем. 
А также — есть ли у вас другие пожела
ния и просьбы к нам». 

Предлагаем читателям высказать свои 
соображения по этому поводу. А сегодня 
вашему вниманию предлагаем два первых 
материала, подготовленных нашими аме
риканскими коллегами специально для 
«Политехника», а также перевод статьи из 
газеты колледжа о пребывании журнали
стов из США в СССР с воспроизведенной 
заставкой. 

Пепси и мир, или 

Две недели в СССР 

ЕСТЬ что-то необыкновенное 
во а<ем, что окружает наш 
.Олаучт|<«111№ЛЖ. Он притягива
ет к <:е6е незримой силой 
с момента, когда вы погружае
тесь в его удивительный мир — 
мир ступенек и лифтов, холмов 
и яркого калифорнийского со
лнца'. *И19от— перед вами уже 
-"̂  здание,' окружеин^^ё .пар-

' ..«ом, а волшевное королевство, 
'/;за6рои1енное как'-$ы .наронна 

: '.'яреди зеленых го^/с'вершины 
которых виден Зсклив. Омо 

°'' населено девятью ^Ткйсячами 
любопытных, задорнбГх- и серь
езных студентов, пришедших 
сюда из Фримонта и Сан-
Франциско, Техаса и Нью-
Йорка, Индии и Швеции и мно
гих других городов, штатов 
и стран. 

Но не только красота при
влекает внимание посетителя. 

^»'*(, Что поразило меня больше 
всего в мой первый визит 
в Олоун,— это то, как выглядят 
студенты. После десяти лет 
непрерывного ношения школь
ной формы разнообразие цве-

.̂ Го& и фасонов вообще удивля-
:.• ^% но то, чтототкрылось моим 

о'глазам, превзошло все мои 
^ .ожидания! Внешний вид сред-

'"него студента — это манифест 

и комбинация свободы, творче
ства и удобства. Поскольку 
погода в основном теплая и со
лнечная, большинство непри
нужденно расхаживают по кам
пусу в шортах, футболка]^ и 
других пляжных атрибутах. 
Время от времени в толпе 
мелькает одинокая фигура, 
одетая в темные тона, с уме
ренно странной прической и 
мольбертом под мышкой. 
Это — будущие художники, 
скульпторы, поэты. Надо отдать 
им должное — люди искусства 
везде одинаковы — пьют ли 
они кофе в парижской бу
лочной, собираются пи на углу 
Невского проспекта или отды
хают между лекциями на сту
пеньках Олоуна. 

Прически столь же не похо
жи, как и те, кто нх носит — от 
самых коротких, причудливо 
выбритых, до длинных волнис
тых,— всех цветов радуги, да
же фиолетовых. Люди отличны 
друг от друга во многом — 
одеждой, специальностями^ 
планами и целями. Средн них 
можно найти представителей 
всех возможных профессий — 
будущих актеров и биологов, 
переводчиков и журналистов, 
бухгалтеров и юристов. Буду

щие политики спорят за стака
ном холодной пелси-колы с по-
тенциальнымн врачами, а начи
нающие математики изучают 
философию вместе с теми, кто 
еще не решил, чему он посвя
тит себя. 

Олоун полон замечательно
го. Это место, где вы встретите 
множество добрых друзей, 
мудрых профессоров и при
ветливых администраторов. Вы 
найдете свой любимый уголок 
в тихой библиотеке илн шум
ном кафетерии, гулком лекци
онном зале или в маленьком 
анатомическом театре. Но все 
это вы обнаружите только 
потом, когда, учась и работая 
здесь, вы почувствуете себя 
своим. А пока — первые впе
чатления... 

Но, говорят, первые впе
чатления — самые сильные. 
Я навсегда запомню зеленый 
склон, на котором тысячи лет 
назад индейцы племени «оло-
уи». исполняли свои охотничьи 
ритуалы, цепь ступенек, веду-
1ЦИХ к небу, и пеструю толпу, 
спешащую вверх и вниз с 
книжками в руках. 

Мы — из Олоуна. Таков наш 
колледж с первого взгляда — 
мир ступенек, мир, таящий 
неизвестное и неожиданное. 

Виктория ФИШМАН 

ВЫ ВИДЕЛИ эту новую т о р г о в у ю 
м а р к у пепси? Представьте, что 
после появления этого напитка 
ребята России слушают р о к и ката
ются на скейтбордингах, пытаясь 
с о в с е м а м е р и к а н и з и р о в а т ь с я . 
Взрослые наблюдают за ними с за
таенным удивлением. 

Так ли это на с а м о м деле — не 
знаю, о д н а к о когда наша группа 
в 15 человек^была в Ленинграде, 
Вильнюсе, М о с к в е , пили мы п о ч е 
му-то только одну пепси... 

Разница м е ж д у поколениями 
здесь существенная. И мне как 
с а м о м у м о л о д о м у члену, группы 
пришлось общаться с м о л о д е ж ь ю , 
и удалось увидеть, насколько иное 
у них отношение к нам. М о л о д ы е 
л ю д и , к о т о р ы х мы встречали, будь 
то на улице или в баре, старались 
как м о ж н о больше походить на 
американцев. Они шли навстречу 
нашему ж е л а н и ю истратить п о 
больше денег и получше узнать 
русских. 

П р и всем при этом я бы вернулся 
сюда снова. Что я п о м н ю до сих 
п о р : они — милые, интеллигентные 
л ю д и , со своей длинной т р у д н о й 
историей. 

Иван и Игорь — два м о л о д ы х 
с о п р о в о ж д а ю щ и х , встретившихся 
нам в М о с к в е (продали нам ру
башки и о б м е н я л и доллары на 
рубли), стали нашими верными 
д р у з ь я м и , к о т о р ы е разъяснили 
м н о г о е из ж и з н и русских. Они 
верят в Горбачева, в успех гласно
сти. Они хотят быть взрослыми 
только в о б н о в л е н н о м С о ю з е . 

Валентин и Сергей, два других 
парня из М о с к в ы , были буквально 
о б в о р о ж е н ы нашими р е л и г и о з н ы 
ми у б е ж д е н и я м и . Разве это воз
м о ж н о — верить в бога и в церковь 
не ходить? «Ты веришь в Вога или 
в ц е р к о в ь ? » — допытывался у меня 
Сергей, почти благоговея от того, 
что понятия эти могут быть р а з д е 
лены. 

Да, еще в С о ю з е было с десяток 
людей, чьих имен я так никогда 
и не у з н а ю , те, к т о очаровали 
меня, те, к о г о восхитил я сам. 
Например, пожилая литовская ж е н 
щина в булочной, тактично на

мекнувшая, что м о и с е р е ж к и с к о 
рее к лицу м о е й сестренке, чем 
мне. Или два паренька из Ле
нинграда, отчаянно желавшие по
знакомить нас с могилами Чайков
с к о г о и Римского-Корсакова. 

Д о б р ы х , хороших л ю д е й было 
так м н о г о , что я едва вспомнил 
о д н о г о ворчуна, к о т о р о м у почему-
то не понравилось, как м ы шлепа
е м по л у ж а м , и довольно г р у б о нас 
пославшего д о м о й — обратно а 
Штаты. 

Давно пришла пора нашему 
диалогу м е ж д у СССР и С Ш А . М ы 
м о ж е м развивать е г о , обмениваясь 
и н ф о р м а ц и е й , или, более т о г о , 
участвуя в таких п р о г р а м м а х , как 
м о я летняя. К о г д а понятно, на чём 
человек воспитан, ясно, почему о н 
так себя ведет, легче жить в м и р е 
и согласии. 

...Когда вам предлагают поез
дить по Советскому С о ю з у , знайте, 
что аам придется пожертвовать 
м н о г и м : е д о й , водой, удобствами. 
Знайте, что вам станет тяжело от 
того, что вы узнаете чересчур 
м н о г о и о советских людях, и о с о 
ветской ж и з н и . Ио знайте так ж е , 
что это кое-что да значит и к о е -
чего стоит, д а ж е если там нет 
холодного пепси. 

Ян СЕЛДЭН 

«ПОТОМКИ» ИНДЕЙЦЕВ ИЗ ФРИМОНТА 
ОЛОУНСКИЙ колледж полу

чил свое название по имени 
племени американских индейцев 
«олоун». которые 'входили в 
грутту индейских племен при-
бре.}}(ных районов, населявших 
район Фримонта до. прихода 
сюда европейцев." Колледж об-

3 служи вает города Фримонт и 
Ньтоарк, обеспечивая возмож-

• ность обучения первых двух лет 
студентам, которые затем пере
водятся в университеты с четы
рехлетним обучением, а также 
ряд курсов рдя жителей этих 
городов, которые хотят получить 
ученую степень после двух лет 
обучения, профессиональную 
подготовку или которые желают 
прослушать один или несколько 
курсов лекций для своего удо
вольствия. 

Планы строителиства коллед
жа начали осуществляться после 
того, как 5 декабря 1965 года 
73 процента местных жителей 
проголосовали за это предложе
ние. Первые занятия в колледже 
начались в 1967 году еще на 
временной территории. Посто
янная территория со всеми 
необходимыми постройками, 
размещенными на 534 акрах 
Фримонтских холмов, была от
крыта в 1974 году. 

Девять строений составляют 
учебный городок, каждое из 
которых предназначается для 
занятий по одной конкретной 
учебной программе. Здесь есть 
библиотека, в которой имеются 
необходимые для работы журна
лы, газеты, книги и аудиовизу-
а.чьмые средства; есть кафете
рий, в котором можно и пообе
дать, и быстро перекусить; 

профессиональный центр, где 
имеются списки рабочих мест 
полного и неполного рабочего 
дня; бюро, куда можно обра
титься за ссудой или стипен
дией; консультативный центр, 
где можно получить совет, какие 
прослушать лекции и. какова 
процедура перехода в универси
тет; другие службы. Колледж 
известен своей специальной про
граммой обучения для глухоне
мых студентов и подготовки 
специалистов-переводчиков для 
работы с ними. 

Олоун предлагает три вида 
обучения: общее, среднее и 
профессиональное. Общий курс 
включает в себя таы^е дисципли
ны, как гуманитарные ,науки — 
изобразительное искусство, есте
ственные науки, общественные 
дисциплины и связь; аналитиче
ское мышление, куда лходит 
математика. Данные предметы 
считаются общеобразовательны
ми, охватывающими информа
цию, которой должны владеть 
все студенты без исключение. 
Для дальнейшего перехода в ин
ституты с четырехлетним сро
ком обучения или для цолучения 
диплома об окончании двух лет 
учебы в Олоуне студентам не
обходимо прослушать опреде
ленное количество часов по этим 
дисциплинам. Большинство 
учебных классов группируются 
именно по этим четырем на
правлениям, и студенты избира
ют для себя те, которыми они 
хотят заниматься. При поступ
лении в колледж студенты сдают 
вступительные экзамены, и если 
оказывается, что по каким-либо 
предметам их знаний недоста

точно, им предлагается посту
пить на специальные курсы, 
чтобы исправить недостатки 
своем подготовки. 

Кроме того, те, кто планирует 
дальнейшее образование, до
лжны прослушать по крайней 
мере один курс из цикла «Взаи
мопонимание на всю жизнь». 
Это конкретные занятия по 
социологии, психологии и антро
пологии и другим дисциплинам, 
относящимся к жизненно важ
ным проблемам сегодняшнего 
мира. 

Остальные предметы ^~ на
пример, машиностроение, геог-

^рафия, журналистика, право, 
медицинская технология, музы
ка, воспитание и многие дру
гие — являются главными в об
щем курсе обучения для тех, кто 
желает продолжить свое образо
вание или получить диплом 
о двухгодичном обучении. Толь
ко после сдачи определенного 
количества зачетов по предме
там, входящим в общий курс 
обучения и по своей специально
сти, он или она сможет продо
лжить обучение и перейти в вы
сшее учебное заведение или 
получить диплом об одно- или 
двухгодичном обучении (в обла
сти искусств или в области 
наук). Студенты сами выбирают 
для себя институт, в котором 
они будут учиться дальше. Боль
шинство идет в Калифорний
ский университет в Беркли, или 
в университеты близлежащих 
городов — Сан-Франциско, Сан-
Хосе или Хэйуорда. Некоторые 
предподчитают университеты 
других штатов. 

Профессиональное образова

ние предполагает такие социаль
ные предметы, как управление 
аэропортами, банковское дело 
и финансы, надзор и адми
нистрирование, и деловое пред
принимательство, направление 
на улучшение знаний или обуче
ние конкретным профессиональ
ным умениям и навыкам. Эти 
студенты после окончания своих 
занятий получают аттестат, и от 
них не требуется прохождения 
общеобразовательного курса 
обучения. 

Олоун предлагает своим сту
дентам самые разнообразные 
виды деятельности. Спортивная 
жизнь колледжа проходит в по
стоянном соперничестве с ко
мандами других колледжей. 
У нас есть мужская бейсбольная 
команда, женская команда по 
софтболу, мужская и женская 
команды по баскетболу, по фут
болу, плаванию, теннису, жен
ская волейбольная команда и 
мужская по ватерполо. 

В колледже большое внима
ние уделяется культурной, про
светительской и общественной 
деятельности. Большинство ме
роприятий в рамках этих видов 
деятельности планируется и 
проводится под руководством 
студенческого органа управле
ния (союза студентов Олоунско-
го колледжа), в который входят 
девять выборных членов и не
ограниченное число членов сове
та. ССОК собирает и выделяет 
финансовые средства на дея
тельность таких клубов, как 
почетное общество, союз черных 
студентов, союз студентов-хрис
тиан, лыжный клуб и союз 
олоунских студентов-инвалидов. 

Он также финансирует музы
кальные и театральные пред
ставления; студенческую газету, 
журнал и радиостанцию; спор
тивные банкеты и другае про
граммы. 

Плата за обучение в Олоуне 
и в других общественных кол
леджах Калифорнии очень ни
зкая. Средства на содержание 
колледжа берутся из налогов 
штата, поэтому вступительный 
взнос не превышает 5 долларов 
за общее количество часов, 
максимальная стоимость — 
50 долларов за весь курс. 

Руководство «колледжем осу
ществляет совет попечителей, 
в который входят семь местных 
жителей, избираемых на четы
рехлетний срок. Они собираются 
два раза в месяц, чтобы обсу-
цатъ общее направление дея
тельности и перемены в коллед
же, бюджет, темы предполагае
мых занятий и программ, 
сообразно правилам и стандар
там, установленным штатом для 
общественных колледжей. 

Президент и его помощники 
несут ответственность за управ
ление делами колледжа. В этот 
административный персонал 
входят вице-президенты, в веде
нии которых находятся общая 
программа обучения, студенче
ские службы, деловые операции, 
планирование и исследование. 
Совет факультета также вносит 
свои рекомендации и изменения 
относительно программ обуче
ния и мероприятий. 

Джон УОРНЕР. 
студент Олоунского 

колледжа, Калифорния 



ПОЛИТЕХНИК № 1 

ЛИТЕРАТУРНАЯ СТРАНИЦА 
<(...И встреча всем разлукам вопреки» 

Вскормленная эпохой Просвещенья 
и громкой славой воинских побед, 
Россия в небывалом вдохновеньи 
кометой пронеслась среди планет. 

И в опьяненьи Равенства и Вратства, 
вольтерианства и масонских лож, 
не думала, что вскоре на Сенатской 
ее опохмелит свинцовый дождь. 

И отрезвят доносы да допросы, 
и замолчит, в отчаяньи скорбя, 
в сибирские закутавшись морозы, 
жестокую обиду затая. 

И в немоте болезненной и страшной, 
когда не то, что слово под замок, 
но даже мысль в смирительной рубашке, 
Отчизна будет жить и ждать свой срок. 

Ей Пушкин даст свое певучье сердце 
И Чаадаев дерзкой мысли строй, 
и в колокол ударит вскоре Герцен, 
и звон тот станет русскою судьбой. 

Такой судьбы, что нас еще достанет 
бунтарской своевольной правотой, 
и и^дро осчастливит, и поранит 
детей своих вселюбящей рукой. 

Н. БАЗИЛЕВ 
* • * 

А ветер дул, вздымая снег почти в метель, 
И оттого не грела близость наших тел. 
Но вот в руке моей тепло твоей руки, 
И эта встреча всем разлукам вопреки. 

Гляжу в тебя, в твои небесные глаза. 
В них Олески-искры, словно клчиится гро:ш. 
Рсивей же, ветер, стаи туч, туманный взгляд — 
Иа расстоянии сильней глаза манят. 

Забыты мелочи, но в сердце существо. 
Оно незыблемо, не вычеркнешь его 
Седым туманом, жаждой пить, уснув забыть... 
Я не умею: «Быть или не быть»... 

Андрей АНДРИЕВСКИЙ, 
студент группы 591-в 

ф Предлагает 
книжный магазин 

Приходили мужики — 
те, которые «сидели». 

Приходили мужики 
по ночам в конце недели. 

Вспоминали Казахстан, 
Воркуту и Магадан. 

Вспоминали'свое детство, 
неподвластное годам... 

И — ни слова, ни ку-ку. 
Кукушонок на боку... 
Приходили мужики — 

головастые, с мозгами. 
От лопаты, от кирки, 

и от речки с берегами. 
Приходили мужики — 

страстотерпцы-пауки. 
От антихриста-Петра, 

и от Йоськи-топора. 
Изливали грусть-тоску. 
Кукушонок на боку... 
Приходили мужики, 

приходили. 
Все, что было на веку, 

теребили. 
Говорили: «Мы — свои, 

дай по роже!.; 
А судьба? А, старики? 

Где ж ты, боже?..» 
Отзовись! Кукареку!.. 
Кукушонок на боку... 
...Годы те давно прошли, 

отгудели. 
Неприступные леса 

поредели. 
По ночам родные 

спят, 
Мне — не спится. 
Все мне чудится: 

скрипят 
Половицы. • •• 
Бог, конечно, бережет 

береженых. 
Все мне кажется, я ^- тот 

кукушонок... 
^В. ПРИХОДЬКО 

* ЗАРИСОВКА 

К Н И Ж Н Ы Й магазин приглашает 
ознакомиться с к н и г а м и : 

Диденко Н. И. Управление го
ловной научно-технической органи
з а ц и е й . — Л Г У , 1 9 8 5 . — 2 руб. 
10 к о п . 

Минько Э. В. Организационно-
экономическая подготовка инжене
ров-исследователей в системе 
Ц И П С — М П И , 1 9 8 9 . — 3 0 к о п . 

Ненароков А. П. Верность до
лгу.— М . ; Политиздат, 1989.— 
30 к о п . 

Детская литература. Учебное по
собие для педагогических учи
лищ.— М.: Просвещение, 1989.— 
1 рубль 10 к о п . 

Где взять и как вырастить щен 
к а ! — Буклет.— 50 к о п . 

Рассказы ленинградских писате 
лей.— Лениздат, 1989.—-2 р у б 
30 к о п . 

Четвериков Б. Волшебное коль 
ц о . — Лениздат, 1989.— 2 р у б 
20 к о п . 

Шульц Ю. Электроизмеритель 
ная техника. 1000 понятий для 
практиков.— М.: Энергоатомиздат, 
1 9 8 9 — 2 руб. 30 к о п . 

Николаев Р., Сендова Е. Начала 
информатики. Язык Л О Г О . — М.: 
Наука, 1 9 8 9 . — 4 0 к о п . 

ВСЕ НАЧАЛОСЬ, когда я 
поднял руку, и такси останови
лось. Потом был «водоворот»: 
улицы — одна, вторая, третья... 
Свет уличных лампочек мелькал 
за окнами, фонари как будто 
испуганно и приветливо кивали 
на прощанье. До свидания, Бол
гария! 

Поезд замедлил свой ход, 
пока совсем не остановился. Это 
была конечная остановка — Ле
нинград. 

Когда увидел институт, точнее 
главное здание, у меня появи
лось ощущение, что передо мной 
стоит музей, белокаменная кре
пость науки. Попав внутрь, 
удивленно оглядываюсь: что это, 
«минерский» туннель или забро
шенный старый дом? Сверкая 
одним глазом, ждал своих жертв 
старый автомат для воды. Спу
стя два дня я ознакомился с его 
хищническим характером. Под
нимаясь вверх по лестнице. 

я ощутил волнение — прой
ти по ступенькам, по кото
рым, наверно, прошли тысячи 
светлых умов. Постепенно я 
стал привыкать ко всему... 

Совсем противоположное 
ощущение возникает при входе 
со стороны парка. Каждый раз, 
когда я входил оттуда, нео
сознанно замедлял шаг, чтобы 
полюбоваться красотой, излуча
ющейся даже от воздуха. И еще 
раз убе-ждался, что Ленин
град — один из самых красивых 
городов. 

Особенно сильное впечатление 
на меня произвела первая встре
ча с заливом. Солнце шло 
к закату. Его красно-желтый 
цвет играл на мелкой поверхно
сти, слепя и отдавая серебри
стым светом. Неожиданно быс
тро пал туман. Взбалмошная 
чайка полетела на запад, как 
будто хотела догнать солнце. 
Где-то справа приглушенный рев 
корабля придал реальность этой 
так "нереально красивой карти
не... 

Ленинград- находится далеко 
от Софии, но я здесь не 
чувствую себя одиноким. При
чин много, но Самое главное, по-
моему, то, что русский и болгар
ский народ связывают' родствен
ные культурные традиции, и у 
нас много общих проблем. 

Иван СТОЕВ, 
студент группы 141/5 

Фотоэтюд В. ПЛЕХАНОВА 

Я ~ есмь! Только наша жизнь -
цена наших убеждений 
с АЛАНОМ ЧУМАКОМ БЕСЕДУЕТ 

КОРРЕСПОНДЕНТ «ПОЛИТЕХНИКА» 
Д Ж У Н А Давиташвили, Роза Кулешова, Нинель Сергеевна К у л а г и н а -

Ф е н о м е н ы ? Шарлатаны? Восхищались и негодовали, о п р о в е р г а л и 
и б е з о г о в о р о ч н о п р и н и м а л и , судили и пытались найти научные 
объяснения. Наконец, в этом году Государственный к о м и т е т по делам 
и з о б р е т е н и й выдал авторское свидетельство на способ целительства 
Д ж у н е , первой с р е д и экстрасенсов официально «зарегистрировавшей» 
свой д а р . А Роза Кулешова умерла... 

С п о р ы на тему « т р ю к или реальность?» все е щ е п р о д о л ж а ю т с я , но 
они начали приобретать конструктивный характер. Создан К о м и т е т по 
п р о б л е м а м э н е р г о и н ф о р м а ц и о н н о г о о б м е н а в п р и р о д е . Его возглавил 
д и р е к т о р Института к л и н и ч е с к о й и экспериментальной м е д и ц и н ы 
а к а д е м и к А М Н СССР В. П. Казначеев. 

8 наши дни у всех «на слуху», «на виду» имена Анатолия Михайло
вича К а ш п и р о в с к о г о и Алана Владимировича Чумака. Сеансы по 
телевидению, статьи в журналах и газетах, переполненные залы, 
«круглые столы» ученых ф и з и к о в , м е д и к о в , философов. На о д н о м 
полюсе «Кашпир во в р е м я Чумака» п о аналогии с п у ш к и н с к и м «Пир во 
время чумы», на д р у г о м — десятки тысяч п и с е м с благодарностью, 
человеческим «спасибо» за п о м о щ ь , за спасение, за исцеление от 
тяжелейших недугов. 

В случае с Ч у м а к о м убедилась сама, в течение получаса читая наугад 
выхваченные письма из еще не р а з о б р а н н о й о г р о м н о й почты. Были 
такие: 

«Уважаемый целитель! М н е 73 года. З у д тела. Нарушение сна. 
Сейчас давление н о р м а , з у д п р о ш е л . Спасибо. Семенова». 

«Страдала бронхиальной астмой. Перенесла два года назад 
о п е р а ц и ю на п о ч к е . Гипертония второй степени. Благодаря сеансам, 
состояние нормализовалось. Лекарства исключила на восемьдесят 
процентов. Повторите сеанс». 

«Начала принимать сеансы, пить з а р я ж е н н у ю воду, обливаться е ю , 
принимать ванны. За две недели похудела на 126 к и л о г р а м м о в . 
Астрахань». 

«Чудо-человек! М н е 53 года. Болезней — б у к е т : расширение сердца, 
воспаление уха, шейный х о н д р о з , радикулит. Чувствовала, как 
п р о и с х о д и л о лечение. Все исчезло. Хочется летать. Незаменимый 
человек. Спасибо. Ксения Михайловна». 

Ж е н а Алана Владимировича Л ю д м и л а показывает плакат «Требуем 
дать л ю д я м З е м л и д о б р у ю силу Алана Чумака». Что заставляет л ю д е й 
приходить к д о м у с т а к и м и плакатами? 

— Я начал сеансы на телевидении до Кашпировского. Спокойно 
отработал два с половиной месяца, закончил без прощаний. Только 
диктор сказал, что будет перерыв. Тихо, мирно, без ажиотажа. И через 
какое-то время появился Кашпировский. Вся страна «обалдела»: 
часовые профаммы, шоу, массированные удары, результаты. Каза
лось, по мере того, как он набирает силу, должно произойти полное 
забвение меня. На смену одному кумиру пришел другой. Тем более 
я по утрам сидел и молчал вместе со зрителем. Но произошло 
совершенно обратное. Вдруг начало увеличиваться число журналистов, 
которые хотели бы сделать материал обо мне, лавиной хлынул поток 
писем. Кончились заряженные мною вода, кремы, лосьоны, и сразу 
вопрос: «Где он1 Тот, который все заряжает! Кремы лечили, зубная 
паста снимала кровотечения, укрепляла десны, зубы. Где он, Алан 
Чумак!» А с другой стороны начались постоянные звонки: иСиимнте» 
с меня Кашпировского. Вас не было, мы рискнули посмотреть. Нам 
очень плохо». 

— В чем, по-вашему, причина отрицательного воздействия Кашд^н-''" 
ровского? * 

— Он гипнотизер. Сильный, талантливый, уверенный, наделенный 
волей, целеустремленностью. Человек, который -должен подавить. 
Гипноз — всегда насилие. Он вводит человека в состояние, когда 
изменяется личность, лишая волн, свободы выбора. Если это лечебный 
сеанс, то он м о ж е т проходить в зоне понимания добра и зла самого 
гипнотизера, то есть он загоняет человека в рамки несвободы выбора, 
в абсолютную зависимость от себя. Но если один человек заряжен на 
подавление другого, то это у ж е агрессия. И тогда другой поневоле 
становится более агрессивным. С одной стороны, он абсолютно 
податлив, а с другой — агрессивность. Д а , что-то проходит, но всегда 
есть обратная сторона. Как при употреблении медикаментов. .Вот 
поэтому во многих странах гипноз как массовое действие запрещен 
вообще. 

То, что пронсходит,— это трагедия. И платить за иее придется долго. 
Один из писателей назвал это «психологическим Чернобылем». Но это 
страшнее. Человека лишают воли, смысловой основы жизни. М о ж н о 
пойти дальше. Человек, лишенный духовной основы жизни, не м о ж е т 
воспитать следующее поколение. Он д а ж е не слособен родить 
полноценного человека. 

— Значит ли это, что у ж е в у т р о б е матери закладывается к о д на 
м н о г и е поколения вперед? 

— Конечно. Кто-то выберется. Но ущерб невероятный. И, к сожале
нию, я ие думаю, что ои ие ведает, что творит. И Минздрав ведает. 
Когда был телемост «Киев—Бирмингем», и он ударил молодого 
человека, сидевшие по ту сторону, врачи спросили: «Вы врач!» «Да, 
я врач». «А вам никто не говорил, что вы сумасшедший!»... Если врач 
м о ж е т ударить своего пациента по лбу - ^ он не врач. Ты найди ту 
форму, которая ие унижает человека, "а возвышает его, делает 
гордым, свободным, целеустремленным. Коли у ж речь идет о психоте
рапии. Во имя чего ты это делаешь! Во нмя унижения или во имя 
создания личности! 

— Но эти уникальные операции б е з наркоза... М н о г и е ведь 
буквально молятся на К а ш п и р о в с к о г о , ' видя в н е м панацею от всех 
бед... 

— Конечно, молятся. В этом состоянии человек может рассказать, 
что у него прошел рак, волосы выросли, петь на операционном стопе. 
А если он сказал: «Встань! Выйди из операционной!» Она встала бы 
и ушла. Потом, м о ж е т быть, умерла бы. Но это не имеет значения, 
потому что она абсолютно подчинена. Ему надо, чтобы так происходи
ло, так и происходит. Как ему надо. 
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